



Rapport soumis au CDN

ENVIRONNEMENT ET BIO SUBAQUATIQUES

RÉCAPITULATIF DU PROJET

DATE DU RAPPORT

18 novembre 2024

AG ANTIBES

8 décembre 2024

PREPARE PAR

Jacques DUMAS

SYNTHESE – MOT DU PRESIDENT, COORDINATEUR, RESPONSABLE...

La **Commission Environnement et Biologie Subaquatiques** a su tenir le cap après deux années de covid, rattraper le rythme habituel de stages et largement dépasser le nombre de délivrances de brevets des meilleures années deux années successives, en terminant ainsi ce mandat avec une année record en 2024 soit 1 317 (le double de 2020-2021). A cela s'ajoute 417 certifications de guides randonnée cette année, et 19 cartes de randonneurs, le PASS animateur Ecosub démarre bien. Les formateurs de biologie, dès le niveau FB1 avec le RIFAP ou RIFAA, sont maintenant des guides de randonnée subaquatique et peuvent former des animateurs RandoSub. Soit un potentiel de plus de 2 000 cadres-formateurs Bio.

Cela ne nous fait pas oublier que le nombre de formateurs formés stagne. L'ouverture de l'accès à nos brevets aux apnéistes Outdoor et aux handi restent non mesurables avec les outils informatiques fédéraux. La commission se porte bien et c'est grâce au travail de nos formateurs clubs, départementaux, régionaux, Instructeurs Nationaux et membres des équipe directrices de tous les échelons.

Cette année nous avons continué à signer des **partenariats FFESSM** liés à nos actions, notamment Des Requins et des Hommes et le collectif international RAMOGE (surveillance des espèces patrimoniales France-Monaco-Italie), après l'intégration du collectif Vigie Mer l'an dernier. Les Sciences participatives au coeur de nos actions (missions CROMIS et DORIS), trouvent avec ces partenariats une visibilité pour la FFESSM. Nous avons d'ailleurs remporté un appel d'offre du Muséum National d'Histoire Naturelles (Patrimoine) afin de fournir des photos pour illustrer un ensemble d'espèces cibles de l'Inventaire National du Patrimoine Naturel, ce qui nous permettra en échange d'obtenir un financement pour certaines de nos missions CROMIS et DORIS.

Nous avons participé à la **3ème édition des rencontres Terra Scientifica du 18 au 24 mars, dans les prestigieux locaux du CNAM à Paris. Le sport au service du plus grand nombre - développer les sciences participatives au sein de sa fédération de sport au service des transitions écologiques.**

Notre collaboration avec Subaqua a été poursuivie sans faille (depuis plus de 20 ans), par des nombreux articles de vulgarisation bio, et des rubriques DORIS et CROMIS.

La collaboration au sein de la commission scientifique de la CMAS : Pour le site Web de la CMAS, une magnifique vidéo Bio avait été réalisé l'an dernier par Nathalie et Philippe Lesur de la CNAV.

Nous avons répondu à une nouvelle demande de la CMAS avec une proposition de module de formation pour tous les plongeurs CMAS1* sur la préservation du patrimoine naturel («Module : Protection & Conservation of Natural Heritage»). Nous avons réitéré nos propositions de faire la promotion à la fois de notre Hors-Série en 3 langues et de nos signes Bio sur le nouveau site de la CMAS, ainsi que de DORIS.

Si mes propositions de cursus plongeur et formateur scientifiques « Ocean explorer » restent un peu dans les tuyaux de la CMAS, La convention signée entre la FFESSM et la CMAS a permis que DORIS soit mis en avant sur la page du comité scientifique, Patrimoine Naturel, dont Jacques Dumas est le directeur au sein du comité scientifique de la CMAS. Des images DORIS ont été sélectionnées, nous avons rédigé des textes accompagnant chaque famille/taxon, et des liens ont été établis vers DORIS pour en savoir plus.

Merci à nos contributeurs photographes.

Collaboration avec la CNAV

Un travail a été engagé avec la CNAV afin de réaliser des clips vidéos montrant ce qu'il se passe dans des stages Bio. Nous espérons qu'il aboutira en 2025.

Le **collège des instructeurs** a travaillé intensément sur le grand chantier de refonte complète du Hors-Série n°1 dans le but de le rendre plus au goût du jour, moins scientifique et plus accessible, avec des nouveaux chapitres. Après deux ans, il vient d'aboutir et avec la nouvelle édition disponible pour l'Assemblée Générale d'Antibes. A cette occasion 300 photos des participants aux concours photo les Yeux Dans l'Eau, et des contributeurs DORIS et CROMIS ont été largement mises à l'honneur pour illustrer ce document.

Nous avons intégré 3 nouveaux instructeurs Véronique Lamare, Sandrine Sauge-Merle et Olivier Borot, et deux Instructeurs sont passés honoraires, ce qui se traduit un rajeunissement et une féminisation du collège.

Un stage de formation continue pour formateurs Bio s'est déroulé à Erquy sur le thème des espèces exotiques envahissantes (EEE). Le stage annuel pédagogique préparatoire FB3 s'est tenu à Cerbère.

Une grande première cette année, nous avons dépêché 4 formateurs Bio de haut niveau afin d'organiser un stage spécifique pour guides de la mer/moniteurs techniques de l'UCPA. 9 moniteurs de 4 centres UCPA ont suivi ce stage dont nous espérons qu'il n'est que le premier d'une série. Bravo à l'UCPA d'avoir eu cette initiative afin de compléter les compétences de ses cadres techniques !

L'**équipe DORIS** a continué le travail habituel en éditant de nouvelles fiches d'espèces chaque mois et en répondant à un maximum de questions dans son forum toujours très actif. Cependant, DORIS est victime de son succès : il y a de plus en plus d'utilisateurs et la version V4 du site commence à s'essouffler avec des lenteurs récurrentes par moment. La version V5 est d'ores et déjà envisagée mais il reste toujours à trouver le budget dédié à cela (70 à 75 k€). Les tentatives réalisées avec notre président FFESSM et notre CTN n'ont pas abouti mais nous ne baissons pas les bras.

L'**équipe CROMIS** a mis en place un comité de pilotage il y a maintenant deux ans et des améliorations et aménagements ont été réalisés avec des financements mixtes fédéraux et sponsors. La migration technique de fin novembre 2023 a un peu déstabilisé le produit et de nombreuses corrections ont été effectuées depuis. Certaines sont encore en cours, 8 mois plus tard... Les correspondants régionaux font du bon travail en région afin de faire connaître ce nouvel outil, né pendant le premier confinement. Il est nécessaire d'augmenter le nombre de valideurs des images. Nous recherchons des plongeurs naturalistes connaissant bien un bassin particulier (en particulier pour la mer Rouge et l'Atlantique). Aujourd'hui nous comptons pas loin de 107 000 plongées (76% d'exploration), 202 000 observations (73% CROMIS), 18 500 photos et plus de 7 200 utilisateurs dont plus de 31% naturalistes/CROMIS.

La **mission Jeunes** a eu moins de chance avec la suppression des RIPE la saison précédente, mais la Bio chez les jeunes reste présente à chaque occasion. Le rajeunissement des accès aux brevets techniques permet aussi aux jeunes un accès plus tôt au PBN1.

L'édition du **concours « les Yeux dans l'Eau »** connaît toujours un fort succès. Le **concours 2024** est clos avec les thèmes : plantes subaquatiques, camouflage, réchauffement climatique. Les résultats seront publiés avec la remise des prix lors du prochain salon de la plongée comme toujours.

Les différents **outils web nationaux** (sites, pages FB) sont en service et à jour : CNEBS, CROMIS, DORIS. L'utilisation des pages FaceBook est croissante et le nombre d'abonnés aussi. Les sites et pages régionaux (CREBS) voire départementaux (CDEBS) sont actifs pour la plupart et relayent activement les pages nationales. Notre site Web reste la référence pour les documents officiels et pédagogiques, les contacts, les liens vers les commissions régionales, les descriptifs de formations et de cursus, la description des projets, des documentations, etc.

Je termine ce rapport qui met fin à mon troisième mandat successif de président de CNEBS, qui fût précédé de 3 mandats de vice-président, soit 24 ans de bons et loyaux services je l'espère. Le moment est venu de passer la main à la nouvelle présidente à qui je souhaite, autant de plaisir que j'en ai eu à travailler avec une équipe dynamique de passionnés.

Tout le travail accompli par l'équipe d'animation au sein de la commission nationale EBS est au crédit d'une équipe compétente, motivée et engagée, et j'en profite pour les en remercier tous chaleureusement. La plupart ont effectué les 3 mandats à mes côtés: merci à Sandrine Sauge-Merle successivement chargée de trésorerie puis vice-présidente-chargée de secrétariat, à Vincent Maran Vice-président-chargé de DORIS, Gaël Rochefort chargé de trésorerie, Frédéric Guimard délégué du collège des Instructeurs, Patrick Giraudeau chargé de communications/Web/administrateur CROMIS, Olivier Borot chargé de mission CROMIS, Christine Lacroix chargé de missions jeunes et concours photo les Yeux Dans l'Eau.

COMPTE RENDU DE LA COMMISSION

DORIS (chargé de mission : Vincent Maran)

Du 31 octobre au 3 novembre ont eu lieu les Rencontres DORIS 2024 à Leucate (11), avec un franc succès. Le contrat de maintenance très important a été renouvelé par la FFEESM.

CROMIS (chargé de mission : Olivier Borot)

Cap des 200 000 observations passé, environ 20 000 photos, avec plus de 7 000 utilisateurs. Une sélection de photos d'espèces cibles est prête à envoyer à l'INPN. Une façon de valoriser CROMIS et ses contributeurs tout en obtenant une aide du MNHN.

Travaux du collège des Instructeurs (délégué du collège : Frédéric Guimard)

Le collège a pris continuer de se réunir en virtuel très régulièrement pour finir la **refonte complète du Hors-Série Subaqua n°1**. L'édition est prête.

Le **stage de formation FB3** a eu lieu du 17 avril au 20 avril 2024 à Cerbère avec 2 candidates FB3.

L'Intégration des 3 nouveaux instructeurs (Véronique Lamare, Sandrine Sauge-Merle et Olivier Borot) se passe bien.

Les stages de formation continue pour formateurs FB1,2 et 3

- Premier stage s'est tenu à Erquy (côtes d'Armor) avec 12 stagiaires
- Second Stage en Alsace reporté à mai 2025.

Concours photo les Yeux dans l'eau (chargée de mission : Christine Lacroix)

Le **concours 2023**, pour sa 18^{ième} édition, rencontre toujours un franc succès, 38 participants sur les thèmes suivants :

- Les associations inter espèces
- Les chromis
- Les pontes de poissons
- Le thème libre

La proclamation des résultats et la remise des prix ont eu lieu sur le Salon de plongée le samedi 13 janvier 2024 en présence de nombreux participants au concours. Les résultats et photos des participants étaient visibles dès le lundi 15 janvier sur notre page Facebook. Le podium était le suivant :

- Christophe KAZMIERSKI : 1^{er} prix.
- Sébastien AMEEUW : 2^{ème} prix
- Stéphanie FLOIRAT-LOYER : 3^{ème} prix + coup de cœur du jury

Encore merci aux cinq membres du jury composé de deux membres de la CNPV et de trois membres de la CNEBS. Un très bel échange inter commission !

Les inscriptions pour les concours 2024 sont dès à présent closes. Toujours autant de succès car cette année 45 photographes nous ont fait parvenir leurs clichés sur les thèmes suivants :

- Le camouflage
- Les plantes subaquatiques
- Le réchauffement climatique
- Le thème libre

Il est bien de souligner que pour cette édition 2024 sur les 45 photographes participants, 17 participaient pour la première fois au concours, preuve de l'engouement et du renouvellement au fil des années des photographes pour notre concours.

Les résultats et la remise des prix de l'édition 2024 sont programmés comme chaque année le stand fédéral lors du Salon de la plongée en janvier 2025.

Enfin, pour la refonte du HS Subaqua, la majorité des photos utilisées sont issues de la photothèque du concours « Les Yeux dans l'Eau », qui s'enrichit année après année par les photographes participants.

RIPE et plongée jeunes (chargée de mission : Christine Lacroix)

Depuis la suppression des RIPE, l'activité jeunes pour notre commission nationale est un peu en sommeil. Toutefois à la demande de la CREBS Occitanie, aide et participation à une visio ayant pour thème « Organiser un stage Jeunes Plongeurs Bio » le 24 janvier 2024.

Site Web, page Facebook et communication (chargé de mission : Patrick Giraudeau)

Les **pages Facebook de la CNEBS et des CREBS** continuent de bien relayer les nouvelles marquantes sur l'environnement aquatique et sur l'activité des commissions. Les sites web sont tenus à jour au niveau national et dans la très grande majorité des régions, et fournissent nombre d'informations, de contacts et de documents de référence.

Nos **contributions à Subaqua** sont restées constantes avec des articles de vulgarisation, la rubrique DORIS, et la rubrique CROMIS, dans chaque numéro.
